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Nelle celle della tortura
Don Renzo Rossi nel Brasile del 1970

a cura di FRANCESCO COMINA

G li occhi di don Renzo Rossi hanno visto ciò che a nessuno era con-
cesso vedere. Nel 1970, per una strana coincidenza del destino, la sua
vita si incrociò con quella dei prigionieri politici che affollavano le

carceri brasiliane della dittatura militare. Don Rossi prese parte ad una delle pa-
gine più inquietanti e drammatiche della storia del paese carioca. Egli c’era,
quando frei Tito Alencar da Lima veniva torturato selvaggiamente:

«Per tre giorni appeso al “pau-do-arara”- scriverà più tardi l’amico e compagno di
prigionia frei Betto (oggi consigliere del presidente Lula) – o seduto sulla “sedia del
drago”, fatta di placche metalliche e fili, ricevette scosse elettriche alla testa, ai ten-
dini dei piedi e alle orecchie. Gli dettero legnate sulla schiena, sul petto e sulle gam-
be, gonfiarono le sue mani con staffilate, lo vestirono di paramenti e gli fecero apri-
re la bocca “per ricevere l’ostia consacrata”: scariche elettriche sulla bocca».

Fu il dramma dei nove domenicani accusati di flirtare con la sinistra del
leader Carlos Marighella, raccontato da frei Betto nel libro Dai sotterranei del-
la storia (Mondadori, 1971) e in Battesimo di sangue. I domenicani e la morte
di Carlos Marighella (Emi, 1983 ora rieditato da Sperling & Kupfer).

Don Renzo Rossi, di passaggio a Merano per tenere una conferenza sulla
realtà delle favelas, è un sacerdote fiorentino (fu amico di don Milani con il
quale bisticciò in varie circostanze) e missionario in Brasile dal 1965. Su di lui,
un ex prigioniero politico, Emiliano Josè, ha da poco scritto un libro, tradotto
in italiano per la San Paolo con il titolo Don Renzo Rossi. Un prete fiorentino
nelle carceri del Brasile (prefazione di frei Betto e Biagi).

Gli anni dell’inferno

Renzo Rossi, lei ha vissuto in prima persona una delle pagine più scon-
volgenti della storia brasiliana: gli anni delle repressioni feroci contro gli op-
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sto dei Veda dice: «la vita non muore». Se la vita è la mia proprietà privata, se
io sono il padrone della mia vita e non quello che gode di essa, la morte diven-
ta una tragedia. La vita non è una proprietà privata, uno gode della vita, uno sa
che ci è stata data per un certo tempo, vive con la massima intensità possibile
e poi se ne va, perché fare tragedia di qualcosa che è normale? Anzi, questo ri-
sveglia la nostra responsabilità di non perdere la vita in divertissement, in ba-
gattelle, ma in cose per cui valga aver vissuto.

Qual è la sua visione dei rapporti internazionali economici e politici?

Questi rapporti sono ingiusti! Uno slogan recitava: «un altro mondo è pos-
sibile»: questo dà molta speranza, ma in modo più realistico io direi: «questo
mondo è impossibile». Siamo in un’epoca in cui si ha la consapevolezza che il
sistema in quanto sistema, non le persone in quanto criminali, è intrinseca-
mente ingiusto. Nel medioevo non avevano sufficiente forza per contrastare il
signorotto, il cardinale o il duca, se questi era un criminale non ci si poteva di-
fendere: ma c’era un colpevole. Adesso viviamo in un sistema intrinsecamen-
te ingiusto! Come reagire? Primo, non facendosi schiacciare; secondo, non per-
dendo la speranza; terzo, giocando il gioco senza accettarne le regole, noi
possiamo usare la nostra testa. La vita attualmente ci fa vedere che c’è qualco-
sa di più.

È anche un messaggio alle donne affinché si ribellino alle ingiustizie?

Le donne sono forse l’unica speranza, ma ad una condizione: che non imi-
tino l’uomo o, meglio, che non imitino il sistema maschile dominante che è, tra
l’altro, il pan-economismo che ci domina. ■

16



apertamente che voleva ripetere il sacrificio di Cristo come denuncia nei con-
fronti della dittatura. E fece questo gesto: di notte andò in bagno e si tagliò le
vene dei polsi. Solo che proprio in quel momento un altro detenuto scese in ba-
gno e lo trovò a terra. Chiamò gli infermieri che lo salvarono. Quando poi nel
’70 ci fu il sequestro da parte dei gruppi clandestini armati di alcuni ambascia-
tori e del console giapponese, per liberarli essi chiedevano la liberazione di al-
cuni prigionieri politici. E fra i liberati ci fu anche frei Tito. Egli uscì dal car-
cere psicologicamente distrutto e cercò di trovare rifugio in Francia dove però
non resse ai fantasmi di Tiradentes e si suicidò appendendosi ad un albero. Fu
una tragedia che richiamò l’attenzione del mondo intero. Frei Tito questa vol-
ta riuscì nel suo intento. Il suicidio fu la liberazione dall’incubo di quelle tor-
ture infernali che non lo avevano mai più abbandonato.

Fernando de Brito fu un altro domenicano che non riuscì mai a ripren-
dersi. La sua storia fu raccontata da frei Betto in Battesimo di sangue.

Il problema di Fernando fu un altro. Egli parlò durante le torture e venne con-
siderato come un traditore. Ma di fatto il suo non fu un tradimento reale. Fernan-
do disse che doveva incontrarsi con Marighella, ma la polizia lo sapeva già. Lo tor-
turarono per avere la conferma. Non tradì in senso vero e proprio. Anche se lui non
avesse parlato, Marighella lo avrebbero trovato e ucciso lo stesso. L’idea di sen-
tirsi un debole lo coprì di infamia ed egli non riuscì più a scrollarsi di dosso quel-
la sensazione. E cominciò un calvario psicologico che gli creò grossi traumi. Ora
vive nel nord di Salvador e sta un po’ meglio. Il libro Battesimo di sangue è stato
scritto da frei Betto proprio con l’intento di difendere frei Fernando.

Oggi il Brasile vive tutta un’altra storia. La dittatura è oramai lontana,
anche se permangono forme inquietanti di ingiustizia, e alla guida del paese
c’è Lula, il leader dei movimenti di base, dei lavoratori, dei senza terra, dei
senza diritti...

Il Brasile sta vivendo un momento di speranza. Il popolo brasiliano, per
sua natura, non si dispera mai. Se perde il campionato del mondo, molto tran-
quillamente punta al prossimo. Insomma, si vive con la speranza di un domani
migliore. Naturalmente non possiamo pensare che Lula porti a risultati imme-
diati, però il presidente ha fatto dei gesti politici e simbolici importanti come il
diritto al riconoscimento della terra dove si poggiano le tende dei poveri, che
fino a ieri apparteneva allo stato, il quale poteva arbitrariamente intervenire per
mandar via questi sem terra. Il lavoro di Lula è lento e progressivo.
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positori politici che sono sfociate in stermini, sparizioni, aggressioni, torture e
rastrellamenti violenti. Quando entrò nei sotterranei della vita?

Fu il 1970. Io ero in Brasile già da cinque anni. Erano appena stati arre-
stati i domenicani legati a Marighella e in modo particolare era stato arrestato
un mio amico domenicano veneziano morto un mese fa, Giorgio Callegari. Al-
cuni parenti, fra cui il babbo, mi chiesero se potevo avere notizie di lui e allora
decisi di andare nel carcere di Tiradentes a San Paolo per incontrarlo. Fu diffi-
cilissimo perché non era possibile avere permessi. Ma io mi misi ad urlare, a
battere alla porta delle autorità perché mi facessero entrare ed ebbi anche un
lettera d’appoggio da parte del cardinale di Salvador de Bahia, che subito dopo
si pentì di avermela fatta..

Ecco, fu quella l’occasione che mi spalancò le porte della allucinante con-
dizione di vita dei domenicani arrestati, torturati e minacciati. Conobbi quella
storia dal di dentro, conobbi tutti i protagonisti, da frei Betto a frei Tito a frei
Fernando de Brito.

Non avevo nessun mandato ufficiale, non ero un cappellano come a volte
erroneamente si dice, ero solo un sacerdote che reclamava il diritto di visitare i
propri fratelli e amici ingiustamente incarcerati. Piano piano questa mia pre-
senza richiamò l’attenzione di tanti prigionieri che avevano bisogno di un so-
stegno e cominciai a girare fra le carceri fino al 1982. Raccolsi testimonianze
di vita, memorie, sofferenze, privazioni, violenze. Furono anni infernali.

Le condizioni di vita dei prigionieri politici erano disastrose?

Nel momento in cui venivano arrestati, per la legge speciale stabilita dal
colpo di stato militare e poi con la recrudescenza di questo golpe con l’atto isti-
tuzionale del 5 dicembre del 1969, il carcere divenne durissimo e chiunque ve-
niva arrestato era sottoposto a torture devastanti per conoscere le notizie degli
altri gruppi: torture fisiche e psicologiche. Poi, passato il processo, le condi-
zioni miglioravano un po’.

Le torture rimanevano nella mente dei torturati. Frei Tito si suicidò alcu-
ni anni dopo a Lione appendendosi con una fune ad un albero nel 1974. E an-
che frei Fernando de Brito oggi vive l’incubo di quei giorni.

Conobbi bene entrambi. Quando entrai nel carcere di Tiradentes nel 1970
vidi frei Tito con i polsi fasciati. Era un uomo molto sensibile. Aveva i polsi fa-
sciati perché una settimana prima, di notte, scrisse una lettera in cui diceva
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Spiritualità

Voci di inquietudine
Alcune riflessioni sui pericoli che corre la fede

GABRIELE FERRARI

Conferenza tenuta a Trento, presso il 
Centro Bernardo Clesio (24 marzo 2004)

Q uando si riflette sul mistero della sofferenza non si trovano parole che
riescano a spiegarlo: esso rimane finalmente intatto, perché la soffe-
renza ci conduce sulla soglia del mistero di Dio, e «Dio inizia là dove

le parole finiscono» dice Abraham Joshua Heschel 1. Davanti alla sofferenza noi
recepiamo solo le voci animate dall’amore che discretamente si mette accanto
a noi. Quando parliamo di fede, invece, sentiamo in noi e attorno a noi delle
voci di inquietudine: vengono dalle nostre incoerenze e contro-testimonianze,
individuali o comunitarie, dalla sensazione di non riuscire a dialogare su que-
sto punto con un mondo distratto dalle cose visibili e misurabili della scienza e
della tecnica, della politica e dell’informazione, oppure con un mondo che cre-
de di poter vivere senza il contributo della fede. Per carità: nessuno osa negare
la cittadinanza alla fede: non sarebbe politically correct, ma la si lascia al sin-
golo e alla sfera del privato. Frattanto molti l’hanno deposta lungo la strada
come un bagaglio ingombrante e inutile.

Possiamo non essere inquieti? Ha ancora un futuro la fede tra di noi? In
questa Italia dove l’80% si dichiara cristiano, ma dove solo il 40% crede nella
risurrezione di Gesù Cristo? Chi vi parla è un missionario. Se tra noi non c’è
ancora una crisi di identità, tuttavia abbiamo l’impressione di procedere a spal-
le scoperte, di non poter più contare cioè su quel sicuro retroterra di fede con-
divisa da cui siamo partiti. Ed è per questo che certi ci invitano a restare qui per
salvare la fede della nostra terra. 

Volentieri quindi – anche se con qualche imbarazzo – condivido con voi
queste mie riflessioni nella speranza che, nel clima quaresimale, suscitino an-
che in voi quegli interrogativi che ci aiutano sul cammino del nostro perma-
nente «ritornare a Dio», a quel centro che ci fa esistere, che fonda la possibilità
della comunione tra gli uomini. 

21

1 A.J. Heschel, L’uomo non è solo, una filosofia della religione, Milano 2001, p. 91.

Lei ha vissuto quasi tutta la sua stagione brasiliana a Salvador de Bahia.
Il 16 maggio di due anni fa veniva ucciso un missionario altoatesino, don Luis
Lintner. Lei era lì quando avvenne questo assassinio?

Conoscevo abbastanza bene Luis Lintner. Viveva in un quartiere periferi-
co di Salvador, Cajazeiras. Io ero già rientrato in Italia quando è stato ucciso,
però conosco bene la sua vicenda. Lintner condannava gli spacciatori di droga
che smistavano le sostanze attraverso i ragazzini. Oramai è risaputo che egli co-
nosceva i nomi di questi spacciatori e pare che li avesse denunciati alla polizia.
Per liberarsi di lui l’hanno ucciso. In Brasile si fa così. Lintner era un uomo
schivo ma molto dolce e aperto alle sofferenze dei poveri. A Cajazeiras faceva
molto per i ragazzi. Ho partecipato ad una manifestazione in suo onore orga-
nizzata a Firenze dal progetto Agata Smeralda, con il sindaco e l’arcivescovo.
È stato un momento molto bello e intenso. È uno dei tanti martiri della chiesa
latinoamericana.     ■

(L’Adige, 23 febbraio 2004)
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